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PPP重建设轻经营现隐忧 模式待转变
本报记者 崔敏

近年来，通过中央和地方的
多措并举，PPP快速发展，但同时
暴露出的项目落地率低、质量堪
忧等现状倒逼PPP模式由建设方
主导向运营方主导转变。

蓝海与“黑洞”并行
财政部PPP中心的统计数据

显示，截至2017年 6月末在全国
入库项目中已签约落地的项目有
2021个、投资额达到3.3万亿元，
而有机构统计这仅仅是中国式
PPP总量的三分之一，加上发改委
体系和未入库项目，中国已成为
世界上最大的PPP市场。

但另一组数据显示2017年上
半年新入库项目2632个，退库338
个。退库原因之一就是有的项目
缺乏对社会资本的吸引力，有的
总投资额过小或期限过短。专家
指出，造成上述现状的另一个重
要原因是目前参与PPP项目的主
体主要是工程建设方，而这种模
式的隐忧逐渐凸显。

著名经济学家管清友指出，
过去三年PPP发展取得了不俗成
效，但有些问题逐渐暴露，“重建
设、轻运营”便是突出的一项。
PPP模式不仅是一种单纯的融资
模式，更是一种综合的管理模式，
包含规划、融资、建设、运营维护
等众多环节。

一般而言，PPP项目的合作周
期是 10 年至 30 年，建设期两三
年，运营期占据了项目整个生命
周期的大部分比例，是PPP项目
持续运营、质量保障的关键因
素。为保障PPP项目进展顺利，
专业运营方必不可少。

阿尔山绿色发展投资有限公
司（阿尔山PPP项目的SPV公司）
刘小永接受《中国企业报》记者采
访时表示，运营方主导的PPP项
目可以充分调动各方积极性，提
高社会资本的参与热情，有利于
持续跟进和推进项目的发展。

回归PPP本质
除了上述问题，PPP项目仍存

在很多制约因素，受困于融资难

等问题。
刘小永坦言，目前 PPP 项目

融资难的问题普遍存在，希望政
策上能拓宽融资渠道。也希望通
过运营方主导的PPP模式创新融
资渠道，让社会资本联合体牵头
带来更多的资源整合。

阿尔山旅游局局长白峰接受
《中国企业报》记者采访时表示，
运营方主导的PPP模式让PPP项
目回归本质，通过运营让项目实
现收益、提升运营效率、减轻政府
财政负担。

PPP 模式的本质就是将部分
政府责任以特许经营权的方式转
移给社会资本，促使政府与社会
资本建立起“利益共享、风险共
担、全程合作”的共同体关系。

北方中郡投资（北京）有限
公司（以下简称“中郡运营”）战
略运营部总经理张永佳分析，参
与 PPP 的主体不胜其数，但目前
最稀缺的是项目的运营方，只有
运营方为项目创造新增价值、让
政府的特许经营授权变得有意
义，才能真正实现利益共享、风
险共担。

PPP模式转变
基于上述现状，改变重建设、

轻经营现象势在必行，部分地方
已经先试先行，已经取得阶段性
成果。

2009年，北京地铁4号线通车
并开始试运营，据当时项目测算，
地铁4号线工程投资建设总体分
为A和B两个部分，A部分主要为
土建工程，B部分包括车辆、信号、
自动售检票系统等机电设备，投
资额约 46 亿元，占总投资额的
30%，通过PPP模式投建运营。有
数据显示，由于客流量稳定增长、
运营管理方式合理等原因，目前
北京地铁4号线的项目投资回报
率已经超过8%。

大岳咨询有限公司总经理金
永祥表示，在交通领域PPP项目
中，地铁4号线是首个典型案例，
营收状况也良好，这也为北京在
交通领域继续推广PPP项目打下

“一针强心剂”。
而在千里之外的阿尔山也在

PPP模式上作出重要转变。2016

年，由中郡运营牵头落地的阿尔山
市生态县域经济PPP项目总投资
30亿元，在30年的合作期内，由蒙
草生态负责阿尔山的生态修复及
绿化，由中建基础负责基础设施建
设，而中郡运营作为项目运营方，
负责统筹项目规划、融资、建设分
工、品牌运营、招商引资等工作，为
项目提供全生命周期服务。目前，
该项目运行良好，对促进当地经济
发展起到很大推动。

张永佳表示，阿尔山 PPP 项
目的投资不只是单纯的基础设施
投资，而是将城市品牌也作为全
域旅游的“重要基础设施”来投
资，这让城市品牌的打造成为PPP
模式中一项长期投资目的和运营
内容。

白峰表示，这种运营方主导
的PPP一方面大大缓解政府财政
压力，另一方面术业有专攻，让专
业的人做专业的事。

“运营方主导 PPP 项目的优
势就是能够平衡各方利益，对结
果长期负责，规划考虑项目回收，
自觉控制融资成本，监督建设质
量，运营绩效导向。”张永佳强调。

麻将历史源远流长，是中华
文化宝库的重要组成部分。自麻
将发明以来，人们对它的态度是
泾渭分明：一些人认为麻将是一
种赌博工具有百弊而无一利。然
而，一些文化学者从中品读出的
却是中国传统文化中诸子百家的
思想主张，譬如儒家“忠恕、克己”
的中庸之道，兵家奉为信条的“知
己知彼、百战不殆”的思想等等。
直到上世纪初传到日本和欧美
后，麻将开始在全世界流行开来。

稀世珍宝失落海外
1972年，日本出版商野口恭

一郎创办了“近代麻将”杂志社，
从此在全世界各地收集麻将的相
关文献及藏品，并逐渐建立起了
世界唯一的麻将博物馆。

日本麻将博物馆面积约600
平方米，馆内公开展出了从世界
各地收集而来的3000多件展品，
包括由犀牛角、翡翠、金、银、铜、
象牙等材质制成的麻将牌和由红
木、景泰蓝、青铜器等不同材料、
不同工艺制作的麻将桌椅和器
具。

其中有一套为中国清朝末代
皇帝溥仪御用的宫廷麻将“五彩
螺钿”牌，堪称该馆的镇馆之宝。
此外，袁世凯窃国登基时江西景
德镇为其专门烧制的青花瓷牌，
军阀白崇禧、吴佩孚玩过的麻将，
京剧名伶梅兰芳 1920 年在日本
演出京剧《游龙戏凤》时玩过的牌

亦相当珍贵。
据日本知名出版社东京竹书

房株式会社董事长、该馆的创办
人野口恭一郎先生介绍，馆内的
绝大多数展品是他和友人在中国

“文化大革命”期间，从世界各地，
主要在中国民间收集而来的。野
口曾经对中国友人说：“我认为麻
将是人类发明的最高级的竞技游
戏之一，具有极高的文化、欣赏价
值。”

历经沧桑重归故土
朴盛震是一位来自辽宁省辽

阳市的高考状元。1990 年考上
南开大学金融系，大学毕业后开
始在青岛艰苦创业。2002 年开
始把产业聚焦在服装加工，主要
出口日本优衣库、岛村等大型生
产企业，一年的贸易额大约是
2000多万美元。

2012年，一次偶然的机会，朴
盛震随中国某访问团访问了竹书
房株式会社，并参观了麻将博物
馆。这次访问，成为日后日本麻
将博物馆回归祖国的契机。后来
他回忆道：“我当时就震惊了，咱
老祖宗的东西，怎么在国内没见
过，应该咱中国子孙做的事让人
家日本人做了。”在得知日本麻将
博物馆运营及文化研究全靠野口
先生经营的公司补贴，并且每年
还要跟政府合作举办全日本麻将
大赛后，朴盛震心中颇为感动：野
口先生基本是在做一项公益事业
啊。朴盛震决定进行收购，将世
界上最中国的游戏、承载中华

2000 年传统休闲文化的麻将博
物馆带回祖国。

收购的消息在业内很快传
开，却导致了合同实施出现了一
次重大波折，

原在北京起拍1.2亿元的麻将
博物馆拍卖日程也被迫叫停。历
经重重困难，耗时四年，2017年日
本麻将博物馆藏品终于全部运抵
青岛。朴盛震这才松了一口气。

重铸骨血困难重重
博物馆重新回归到祖国的怀

抱，那么接下来的问题是：博物馆
选址在哪里？如何让博物馆拥有
自我造血的能力？

选址方面已有多地表现出浓
厚兴趣，但朴盛震自然有他的标
准。首先是得与麻将文化有所关
联，包括但不局限于成都这样公
认的合适地方；第二是地方政府
得支持；第三是有利于相关产业
链的发展。特别是第三点，与博
物馆拥有自我造血能力密切相
关。也就是说，这个起于民族传
统文化情怀的事，是不能仅凭借
着情怀做下去，博物馆不能也不
必要做成公益型的博物馆，拥有
如此雄厚社会基础的麻将，一定
要把它的产业做出来。朴盛震做
了一个初步规划：首先是博物馆
自身的参观游览；其次是博物馆
的文创产品特别是结合自己目前
的服装产业开发麻将文化系列服
装；第三是麻将大赛举办及赛事
直播；第四是以麻将为主题的休
闲、娱乐、智力主题公园、休闲特

色小镇；第五是以麻将为主题的
漫画、影视剧、综合娱乐节目的衍
生。

文化复兴传承保护
2017 年初，中共中央办公

厅、国务院办公厅印发了《关于
实施中华优秀传统文化传承发
展工程的意见》。朴盛震觉得很
受鼓舞。

特别是其中第 10 条：“保护
传承文化遗产……实施非物质文
化遗产传承发展工程，进一步完
善非物质文化遗产保护制度。实
施传统工艺振兴计划。”

还有第 12 条：“大力发展文
化旅游……推动休闲生活与传统
文化融合发展，培育符合现代人
需求的传统休闲文化。发展传统
体育，抢救濒危传统体育项目，把
传统体育项目纳入全民健身工
程。”

这两条都让他觉得与自己的
想法十分契合。朴盛震认为：“无
论是赛事还是博物馆，主办者的
着眼点不但要放在展览和体育竞
技上，还要放在弘扬麻将文化上，
多搞麻将文化活动。至于具体该
如何进行，还要组织者多作研究，
但前提是雅俗共赏。只有从文化
上打通，才有把产业和事业做大
的可能。麻将作为中国传统的休
闲娱乐文化，可以弘扬中华优秀
传统文化，坚持对外文化贸易，打
造民族文化品牌，让更多体现中
华休闲文化特色、具有较强竞争
力的文化产品走向国际市场。”

企业家发掘传统文化产业“遗珠”
麻将博物馆回国寻址

本报记者 梁隽妤许意强

中国社会科学院

原副院长、世界麻

将组织原主席于光远先

生曾说过，“麻将游戏是

中国人智慧的结晶，麻

将娱乐本身的旨意和精

神则在于：入局斗牌，必

先炼品，品宜镇静，不宜

躁率，得牌勿骄，失牌勿

吝，顺时勿喜，逆时勿

愁，不形于色，不动乎

声，浑涵宽大，品格为

贵，尔雅温文，斯为上

乘。这也是前人对参加

打麻将的牌手曾有的要

求。”


